



► Margus Tsahkna, ministro de Relaciones Exteriores de Estonia.

## Margus Tsahkna, canciller de Estonia: “Con Chile estamos más cerca de lo que en realidad parece geográficamente”

**En conversación con La Tercera**, el ministro de Relaciones Exteriores del país báltico abordó los proyectos que quiere trabajar con Chile, la posición de Estonia respecto a la guerra en Ucrania y el futuro de la OTAN tras la victoria de Donald Trump.

**Marta Quinteros**

Mientras se contabilizaban los votos de la elección presidencial estadounidense en la madrugada del miércoles, arribaba a Chile el ministro de Relaciones Exteriores de Estonia, Margus Tsahkna, quien estuvo el día anterior en Argentina y visitará este jueves Colombia. Durante la tarde del miércoles, el canciller del país báltico se reunió con su homólogo chileno, Alberto van Klaveren, con quien conversó sobre proyectos de cooperación digital.

Estonia, un pequeño Estado báltico con una superficie de 45 mil kilómetros cuadrados y que alberga a cerca de 1,4 millones de habitantes, no cuenta con una embajada per-

manente en Chile. Pero se trata de un país muy relevante, por varios motivos. Es uno de los más activos críticos de la Rusia de Vladimir Putin y su invasión en territorio ucraniano; tiene un rol reconocido en la Unión Europea, al punto que su ex primera ministra Kaja Kallas dejó el cargo para ser nominada como la nueva jefa de la diplomacia europea, y ejerce un liderazgo internacional en materia de digitalización de su economía y en educación de calidad, según explica Infobae.

En conversación con **La Tercera**, Tsahkna contó el motivo de su visita a Chile, los proyectos conjuntos que planea desarrollar con las autoridades chilenas, la posición de su país frente al conflicto bélico entre Rusia y Ucra-

nia, el desarrollo tecnológico de Estonia y el impacto de los resultados de las elecciones presidenciales estadounidenses para su país, para Europa y para la OTAN.

**¿Qué motivó su visita a Chile en esta ocasión?**

Tenemos relaciones históricas Chile y Estonia. Chile fue uno de los primeros países en reconocer nuestra independencia en 1921. Estonia estuvo ocupada por la Unión Soviética durante 50 años y perdimos una quinta parte de nuestra población, pero ahora compartimos los mismos valores. Entendemos que el derecho internacional, la integridad territorial y la Carta de las Naciones Unidas son muy importantes. Pero también estuve aquí

personalmente una vez antes, junto con nuestra presidenta estoniana, Kersti Kaljulaid, en una visita de Estado a Chile en 2020. Ahora estuve de visita en Argentina, acabo de llegar a Chile y luego voy a Colombia. Tenemos una cooperación bilateral con Chile sobre ciberdefensa y digitalización. Estonia es una de las naciones líderes en el mundo en materia de digitalización, tenemos el 99% de nuestros servicios públicos en línea. Estonia está liderando en la Unión Europea y América Latina en materia de cooperación sobre ciberseguridad. Chile es un país realmente digitalizado, principalmente a nivel privado y



también en la industria, pero los servicios públicos y la ciberseguridad son algo en lo que podemos cooperar. Así que he tenido un par de reuniones muy buenas con el ministro de Relaciones Exteriores. Quizás la gente no sepa eso, pero también es importante que expliquemos nuestras posiciones sobre la agresión rusa a Ucrania. Acabamos de recibir la noticia de quién será el próximo presidente de EE.UU., así que, por supuesto, también discutimos los temas políticos, pero para mí también es importante aprender de Chile, de la región y entender que estamos más cerca de lo que en realidad parece geográficamente.

**¿Cuáles son los proyectos específicos que va a discutir con el canciller chileno?**

Estonia y Argentina estamos copresidiendo el plan de paz del presidente Volodymyr Zelensky, que tiene 10 puntos. El punto número cinco trata de la integridad territorial y la Carta de las Naciones Unidas. Así que esto es algo que también abordaré aquí. Chile piensa muy bien y entiende exactamente nuestras preocupaciones. Estonia es un país fronterizo para Rusia. Así que sabemos muy bien y vemos muy de cerca lo que Rusia está haciendo en Ucrania, y no es solo un ataque contra Ucrania, sino también un ataque contra la Carta de las Naciones Unidas, sobre cuestiones de integridad territorial y derecho internacional. Estonia es miembro de la Unión Europea y un país líder en cuestiones cibernéticas. Por eso acordamos algunos aspectos prácticos sobre esta cooperación bilateral, pero también sobre la cooperación con la UE. Y también para preparar la visita de delegaciones comerciales a Chile y viceversa, porque tenemos algunas empresas aquí activas y tienen planes de venir, y viceversa sobre la energía, la energía verde que Chile está produciendo mucho, así que tenemos varias conversaciones diferentes.

**Con el regreso de Donald Trump a la presidencia estadounidense, ¿cómo cree que esto podría afectar las relaciones entre Estados Unidos y Estonia?**

Tenemos muy buenas relaciones y también fui ministro de Defensa de Estonia cuando Trump asumió por primera vez el cargo, así que ya tengo algo de experiencia. Es obvio que es bueno que el pueblo estadounidense se haya tomado esta decisión, porque siempre son tiempos frágiles antes de las elecciones debido a la campaña; fue una carrera muy reñida, pero el resultado es muy claro. Aunque históricamente tenemos una profunda cooperación en defensa, sobre la seguridad, pero también económicamente, Estonia también es miembro de la OTAN y estas relaciones transatlánticas son muy claras. De hecho, Estonia también tiene tropas estadounidenses en el terreno, así que tenemos una cooperación militar muy profunda y, por supuesto, Trump ha dicho muy claramente que los países europeos deben invertir más en defensa, por lo que Estonia es aquí uno de los países líderes también en la OTAN: invertimos como un 3,4% del PIB para nuestra defensa. Además, nuestro nuevo gobierno propuso en julio de este año añadir también al progra-



► Donald Trump es acompañado en el escenario por su esposa, Melania.

ma de inversión extra de capacidades de defensa de los sistemas de ataque profundo y de largo alcance 1.600 millones de euros, así que estamos haciendo mucho. Para nosotros también está muy claro que debemos apoyar a Ucrania y entregarle garantías de seguridad. No podemos solamente tener una paz como la del Acuerdo de Minsk años atrás, porque debemos empujar a Rusia a su país, debemos alejar cualquier migración forzada de Europa, y también debemos entender que Rusia está alterando el orden global acordado en 1945 con la Carta de las Naciones Unidas. Al mismo tiempo, lo que vemos es que Irán está más activo. Tenemos soldados norcoreanos que luchan junto con Rusia en Europa ya. Tenemos tensiones entre Estados Unidos y China, también a nivel regional; Medio Oriente es realmente complicado en este momento en cuanto a la escalada. Entonces necesitamos una posición clara de EE.UU. y un liderazgo claro y ahora la decisión se ha tomado. Estonia apoya a Ucrania porque Rusia está cometiendo la agresión, agresión a gran escala contra países independientes. En Ucrania están deportando niños. Conocemos por nombre a 20.000 niños que han sido deportados de Ucrania a Rusia. Rusia está violando todos los principios del derecho internacional. Así que debemos apoyar a Ucrania. Estonia está haciendo mucho. Hemos dado y daremos como el 0,25% del PIB en apoyo militar a Ucrania. También el presidente ucraniano Zelensky tiene el plan de paz y el plan de victoria para ganar la guerra. Así que apoyamos a Ucrania al 100%.

**¿Y cómo cree que se verá afectado el papel de la OTAN con el segundo mandato de Trump?**

Estoy absolutamente seguro de que la OTAN seguirá siendo fuerte. Este vínculo transatlántico es muy fuerte. Pero lo que tenemos que hacer en Europa en conjunto es invertir más en nuestras capacidades de defensa. Necesitamos aumentar nuestros gastos en defensa. Y estoy seguro de que la OTAN seguirá siendo la organización militar de defensa más fuerte del mundo.

**¿Estonia ha tomado nuevas medidas para reforzar su defensa en caso de que el conflicto entre Rusia y Ucrania se intensifique?**

Sí, ya veremos. Somos el país vecino de Rusia. Así que estamos invirtiendo mucho más en nuestra defensa para la disuasión, pero también en sus capacidades reales. Y tenemos tropas de la OTAN en Estonia. Y en Letonia, Lituania, Polonia. En Estonia tenemos tropas estadounidenses junto con las británicas y francesas. Así que debemos estar preparados. Creemos que Rusia también puede poner a prueba a la OTAN. Pero ahora están atrapados en Ucrania, así que por eso tenemos que apoyar a Ucrania, porque Ucrania no lucha solo por nosotros como nación democrática, sino también por Estonia. Tenemos que entenderlo.

**Estonia es conocida por su desarrollo digital. ¿Qué proyectos tecnológicos actuales destacaría?**

Estonia es realmente el país líder del mundo y también somos el país líder en libertad en línea, en internet. Tenemos el 99% de nuestros servicios públicos en línea y también tenemos elecciones electrónicas, por lo que podemos votar usando teléfonos móviles durante nuestras elecciones. Pero también somos el país número uno del mundo en ciberseguridad. Con Chile estamos traba-

jando juntos en cuestiones de ciberseguridad. Pero también en cómo reformar los servicios públicos para que estén en línea desde la perspectiva de la gente. Para hacer las cosas mucho más fáciles. Menos burocracia, más eficiencia. Así que este es como un concepto que tenemos. Y tenemos esta academia de gobierno electrónico, es una organización estonia que también es muy activa en Chile, que capacita a los funcionarios del sector público, les brinda asesoramiento para entender qué significa el gobierno electrónico. Es como la marca registrada y de calidad en el mundo a nivel mundial.

**En cuanto a las elecciones estadounidenses, ¿cree que sería diferente la política exterior de EE. UU. hacia Europa si Kamala Harris hubiera ganado?**

Por supuesto que habría diferencias entre Kamala Harris y Donald Trump, porque pertenecen a partidos políticos diferentes. Donald Trump ha sido muy vocal y directo sobre diferentes conflictos y situaciones en el mundo. Pero es difícil de decir. Porque acabamos de presenciar cuál será la política de Trump. Estará asumiendo el cargo en enero. Por lo tanto, es muy importante lo que sucederá en los próximos dos meses, porque Joe Biden es el presidente en este momento. Pero lo que puedo decir es que lo presencié cuando era ministro de Defensa de Estonia durante la primera etapa de Trump. Luego, Trump trajo más tropas, más capacidades militares a nuestra región en Europa. Pero también fue muy preciso, concreto y decisivo sobre las líneas rojas en Siria, cuando se utilizaron armas químicas y reaccionó de manera muy clara con los 59 cohetes Tomahawk allí. Así que creo que, por supuesto, el estilo será diferente. Pero veamos qué va a pasar. Porque acabamos de recibir la información de los resultados de las elecciones. Y ahora tenemos un período de tiempo devorador de como dos meses cuando Trump entre al gobierno.

**Previo a la jornada de elecciones, algunos politólogos consultados por este medio afirmaron que los países de Europa esperaban una victoria de Kamala Harris, puesto que ese escenario hubiera sido más favorable. ¿Está de acuerdo con eso?**

Somos un país vecino de Rusia. Llevamos 20 años en la OTAN. Y es una decisión del pueblo estadounidense quién será presidente. Y ahora está claro. Pero creo que los países europeos deben invertir ahora más en defensa. Y nos gusta, porque hemos estado en esta posición más de 20 años. Europa debe invertir más. No podemos depender solo de las capacidades militares de Estados Unidos, es realmente obvio ahora también. Porque Rusia es una amenaza para Europa. Tenemos nuevos miembros en la OTAN como nuestros vecinos Finlandia y Suecia. Así que nuestra región es más fuerte que nunca. Y tenemos nuevos planes regionales de defensa. Pero junto con EE.UU. creo que la OTAN es más fuerte que nunca. Así que nosotros trabajamos con el liderazgo democráticamente elegido de Estados Unidos, independiente de quién sea. Porque no estamos cambiando nuestras políticas. ●